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К У Л Ь Т У Р А
ПИСАТЕЛЬ И ОБЩЕСТВО

Перекур – совсем не отдых
Мозг, как и тело, должен правильно питаться 

В последний день весны отмеча-
ется Всемирный день без табака – 
международная акция по борьбе 
с курением. Цель – привлечь вни-
мание к табачной зависимости и её 
смертельным последствиям. Еже-
годно табакокурение уносит жизни 
7 миллионов человек. Различ-
ные мероприятия, приуроченные 
к этому дню, призваны напомнить 
людям о последствиях и призвать 
их отказаться от вредной привыч-
ки. Зачем ждать нового года или 
очередного понедельника? Начать 
новую жизнь можно уже с наступле-
нием лета!

О том, какие ещё пагубные пристра-
стия не дают развиваться человеку 
и почему так важно следить за чистотой 
мозга, «ЛГ» поговорила с философом, 
членом Союза писателей России Евдо-
кией Лучезарновой.

– Евдокия Дмитриевна, как табач-
ный дым и тысячи содержащихся 
в нём вредных веществ оказывают 
влияние на здоровье курильщика, 
известно многим. А что происходит 
с энергетикой человека?

– С давних времён на тонком плане 
у человека выработался рефлекс: чтобы 
отдохнуть, он шёл на перекур. То есть, 
говоря «перекур», он подразумевал 
отдых. Говоря «дай прикурить», подра-
зумевал задать трёпку. Знаете, что такое 
«кур»? Это – «ад» на шумерском языке. 
И курильщики все спускаются в этот ад 
курения. Что же происходит с тонким 
телом во время курения? Аура закручи-
вается штопором и уходит от человека, 
как дымные кольца. Курильщик теря-
ет все свои энергетические наработки. 
В результате тонкое тело у него ссыха-
ется, как скорлупка, и напоминает гни-
лой грецкий орех. Помимо того что он 
вредит себе, от отравленных субстан-
ций страдают окружающие  – те, кто 
совершенно не виноват в том, что кто-то 
курит. Курение влияет на чистоту моз-
га и гасит возможность познания мира, 
вынуждая человека принимать прими-
тивные решения.

– А почему люди начинают 
курить, что их к этому подталки-
вает?

– Своим курением человек показыва-
ет, что он где-то поспешил и ему нужна 
помощь. Если он задерживается на опре-
делённом месте дольше положенного, 
у него начинают идти процессы «вмо-
раживания» в окружающее простран-
ство, и он застывает в своём развитии. 
Это приводит к  таким последствиям, 
как пьянство, курение, раздражение, – 
к тому, что считается аномальным. Одни 
заменяют себе сигаретой пустышку или 
грудь матери: тот, кто недополучил в дет-
стве материнского молока, ищет подобие 
такого же удовольствия во взрослой жиз-
ни. Другие вдыхают в себя дым, потому 
что не смогли проявить себя цельно 
и пройти в радость. Третьи курят, пото-
му что за дымовой завесой проще всего 
скрыться от окружающих. 

– Но курение – это не единствен-
ное, от чего стоит отказаться чело-
веку для здорового образа жизни?

– Для здорового образа жизни я реко-
мендую придерживаться правила четы-
рёх «не»: не курить, не пить, не есть мяса, 
не ругаться. Любой вид наркотиков иска-
жает мир, заставляя человека пребывать 
в иллюзиях. Если вы выпиваете рюмоч-

ку водки, то в течение двух недель мозг 
не функционирует достойно, все ваши 
решения однозначно зациклены на себе. 
Лишь спустя две недели человек начина-
ет по-настоящему видеть окружающий 
мир. 

Кроме того, для существования мозга 
необходима бесконфликтная среда. Мозг 
очень подвижен, и ни в коем случае его 
нельзя вынуждать быстро сокращаться 
в стадии стресса. Конфликтная инфор-
мация заставляет мозг инстинктивно 
сжиматься и образовывать вокруг себя 
защитное поле. Из-за этого поля мозг 
вынуждает человека сбрасывать нега-
тив на окружающих. От этого количество 
негативной информации во внешней сре-
де превышает количество позитивной. 

К  четырём «не» я  бы добавила ещё 
четыре «нельзя»:

Нельзя совершать поступок, не пони-
мая, для чего ты это делаешь.

Нельзя кормить мозг продуктами, 
которые не развернут его память.

Нельзя вводить мир в иллюзию эмо-
ций.

Нельзя доверять своим органам 
чувств – доверять нужно только мозгу.

– Человеку обязательно нужно 
отказываться от мяса?

– Это тяжёлый продукт для тела 
и  мозга. Но я  знаю, что есть много 
людей, которые выросли в  районе 
мясоедов, исторически их жизнь сло-
жилась так, что без мяса им было не 
выжить. И я сказала: «Да, пожалуй-
ста, ешьте всё, что вы хотите, – только 
знайте, что это кармическая еда». То 
есть мне-то главное – сохранить мозг 
человека для понимания происходя-
щего и подарить ему право на время. 
Я не настаиваю на вегетарианстве или 
seafood. Человек имеет право есть всё, 
что захочет. Постепенно он сам будет 
облегчать своё меню, когда кармиче-
ский бумеранг завершит свой проход.

– Проводили ли вы какие-то 
мероприятия, связанные с пропа-
гандой отказа от курения?

– Мне очень хотелось, чтоб воздух 
стал чистым. Когда я работала в ракет-
ном центре, я  написала социальную 
диссертацию. В  ней предлагалось 

курильщиков изолировать от осталь-
ных: надевать на них скафандриальное 
стекло или делать специальные будки. 
Мы проводили много акций «Берегите 
воздух!». И сейчас, когда я слышу на 
рейсах «Аэрофлота»: «Курение даже 
электронных сигарет запрещено», вос-
принимаю это как наш вклад в общую 
победу здорового образа жизни. 

Также нужно убирать у людей жела-
ние быть сильными только за счёт 
алкоголизма: они напьются – им море 
по колено, они начинают вести себя 
недостойно, агрессивно. И я доносила 
до каждого, что реальность – гораздо 
приятнее. В  алкогольном угаре мозг 
перестаёт работать адекватно.

– Почему важно поддерживать 
чистоту мозга?

– Даже если ваше тело будет самым 
идеальным, от этого жизнь не станет ни 
краше, ни лучше, ни интереснее. Инте-
ресной её может сделать только мозг. 
А он должен правильно питаться. Ведь 
мы не кормим себя ядовитыми и отрав-
ленными продуктами, так почему мы 
свой мозг зачастую пичкаем ненужной, 
а иногда даже вредной информацией? 
Что читают в  метро? Какие фильмы 
смотрят? Насколько грамотна и чиста 
наша речь? Как только человек поймёт, 
что нужно развивать интеллект, забо-
титься о выстраивании слов, пополнять 
и следить за чистотой своего словарно-
го запаса, – и у тела всё будет хорошо, 
и предметы все будут, и здоровье будет, 
и всё что хотите. 

Ещё для мозга очень важно тело сна: 
гораздо важнее тела яви, поскольку 
в теле яви мозг должен напрягаться и всё 
время улавливать сигналы, полученные 
через органы восприятия. А во сне он 
освобождается от наружной зависимости 
и погружается в суперэкологичную сре-
ду. Всё это я описала в книге «Жизнь тела 
сна». Если же мозгу совсем стало сложно, 
то у меня есть книга «ИРЛЕМ», благода-
ря которой каждый человек может рас-
статься со всеми своими вредными при-
вычками. 

Беседу вела 
Елена Кайгородцева

Это было первое явление «Губернатора» на 
публику с участием четырёх актёров. Само дра-
матургическое произведение опубликовано 
в  восьмом томе собрания сочинений автора, 
вышедшего в  издательстве «Художественная 
литература».

В своём творчестве Виктор Слипенчук утвер-
ждает великую традицию русской литературы, 
выражает красоту, богатство и разнообразие 
русского языка, затрагивает сложнейшие исто-
рические и морально-нравственные вопросы. 

По силе сатиры и яркости образов «Губерна-
тор» продолжает линию гоголевского «Реви-

зора».
Пьеса была написана в Крыму быстро 

и легко и посвящена жене Галине – дру-
гу и соратнику писателя, которая очень 
любила весёлые произведения. Глав-
ный герой пьесы «Губернатор» – вновь 

избранный глава региона Дмитрий Тихо-
нович Полозов. Он умён, не чужд новизны 

и по-своему реформатор – пытается выстро-
ить эффективную работу исполнительной вла-

сти. «Машина власти, как и  всякая машина, 
требует индивидуальной настройки. Во всём 
есть ин-ди-ви-ду-ум. Главное в окончании – 
«УМ», – рассуждает Полозов накануне ста дней 
своего избрания. Молодой, резвый, он ещё не 
нагулялся, не устоялся – и уже в губернаторах. 
Полозов изо всех сил старается соответствовать 
своей высокой должности, а жизнь толкает его 
на всевозможные ухищрения.

Читка пьесы «Губернатор» в маленьком уют-
ном зале «Театрального особняка» прошла на 
одном дыхании. И автор, и актёры, и первые зри-
тели стали участниками настоящего волшебства, 
на их глазах и в их устах рождалась новая пьеса. 
Спасибо актёрам Сергею Горбачёву, Василию 
Фролову, Марине Кондусовой и Маргарите Бого-
родской (на фото). Автор пьесы «Губернатор» 
мечтает о том, чтобы в будущем зритель получил 
удовольствие не только от диалогов и монологов, 
но и от самого действа под руководством опыт-
ного режиссёра.

Егор Ставицкий

РАМПА

Ин-ди-ви-ду-УМ «Губернатора»

В камерном московском театре 
«Театральный особняк» состоялась 
читка пьесы «Губернатор» Виктора 
Трифоновича Слипенчука. 
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